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BACHEO NOCTURNO

   Debido a la falta de atención de los ayuntamientos de la 
zona metropolitana y la capital, el gobernador Sergio Salo-
món Céspedes Peregrina anunció el arranque del progra-
ma Bacheo Nocturno, que cuenta con una bolsa de más de 
50 millones de pesos, para intervenir diferentes vialidades. 
Sergio Salomón aseguró que han escuchado las quejas de 
los poblanos que habitan en la capital y el reclamo más re-
currente es la presencia de baches que ocasionan acciden-
tes y daños a vehículos.
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ALEJANDRO ARMENTA

  El gobernador electo Alejandro Armenta Mier aclaró que no 
busca politizar ningún tema, mucho menos caer en fobias, o 
persecuciones políticas, pero tampoco se tiene que permitir la 
impunidad, esto ante la posible “deuda” que la administración 
del alcalde Adán Domínguez Sánchez busca adquirir de 600 
millones de pesos, que heredaría a la administración de José 
Chedraui Budid.
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  El gobernador electo, Alejandro Armenta Mier está en pláticas con Verónica Mastretta y organi-
zaciones de la sociedad civil para definir el rescate del Río Atoyac, que involucra un proyecto para 
Valsequillo, donde el SOAPAP y Agua de Puebla para Todos también se vean obligadas a hacer lo 
que les corresponde, al igual que los estados de Hidalgo y Tlaxcala.

  Ante la presunta deuda de 600 millones de pesos que dejará el 
presidente suplente del municipio de Puebla, Adán Domínguez 
Sánchez, el gobernador Sergio Salomón Céspedes Peregrina 
dijo que no podría solicitar a la Auditoría Superior del Estado de 
Puebla (ASE), revisar esta situación, ya que, tiene autonomía, 
sin embargo, pidió al alcalde, actuar de forma transparente y dar 
a conocer motivos del déficit y endeudamiento.
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Ante el abandono del bacheo del ayuntamiento, el gobernador Céspedes entra al 
rescate.
Con una inversión de 50 millones de pesos, para reducir la incidencia de accidentes 
y daños vehiculares, producidas por las lluvias, el gobierno de Puebla comenzará el 
programa “Bacheo Nocturno”, anunció el gobernador Sergio Salomón.
Reconoció que, si bien las acciones de bacheo son competencia de los municipios, 
la iniciativa estatal contribuirá a que haya mejores calles. Pidió a las y los alcaldes 
salientes, que dejan el cargo la próxima semana, a cumplir con sus obligaciones has-
ta el último minuto para que sus demarcaciones no tengan rezago en ningún rubro.
El subsecretario de Infraestructura, Jesús Aquino detalló que serán atendidos cuatro 
cuadrantes en la capital poblana con más de 30 colonias y barrios. Las labores serán 
a partir de las 21:00 horas para evitar el congestionamiento vial y demoras en los 
traslados de las actividades diarias.

El alcalde de Puebla, Adán Domínguez, fue ayer al Congreso del estado para solicitar 
a la coordinadora de los diputados de Morena, Laura Artemisa García, que se aprue-
be el crédito de 600 millones de pesos que solicitará para cerrar su administración.
Ayer, en compañía de la gerente municipal, María Isabel García y el tesorero, Omar 
Coyopol acudieron al Congreso para hablar sobre la situación económica del Ayun-
tamiento de Puebla. 
La Comisión de Patrimonio y Hacienda del Ayuntamiento de Puebla suspendió la 
sesión de ayer que trataría la deuda de la administración y el contrato de crédito por 
600 millones de pesos que pedirían para solventarla y dejar recursos a la próxima 
administración.
Una de las estrategias para heredar recurso es contratando un crédito, una deuda 
de 600 mdp para que el próximo gobierno comience a laborar, la cual se pagaría en 
10 años.

Por la mañana de ayer, el gobernador Sergio Salomón advirtió, ante la presunta deu-
da de 600 millones de pesos que dejará el presidente de Puebla, Adán Domínguez, 
que no podría solicitar a la Auditoría Superior del Estado, revisar esta situación, ya 
que, tiene autonomía, sin embargo, pidió al alcalde, actuar de forma transparente y 
confirmar estas versiones. 
El mandatario solicitó a los alcaldes salientes, actuar de forma transparente y dejar 
finanzas sanas, para los próximos ediles que tendrán a su cargo los municipios que 
conforman la entidad poblana. 

En diciembre, mil 800 obreros del segmento 2 de Tiguan de Volkswagen se irán a paro 
de labores durante tres meses. El líder sindical del SITIAVW, Hugo Tlalpan Luna, expli-
có que esto se debe a que se dejará de producir este modelo en la armadora.
“Estamos hablando de aproximadamente mil 800 trabajadores, pero necesitamos 
checar, que nos den bien la información”, expuso Tlalpan Luna. De acuerdo con sus 
declaraciones, se irán a paro en diciembre. Seguiría durante enero, febrero y hasta 
la semana 9, que corresponde al mes de marzo de 2025, nuevamente regresarían a 
laborar.
Indicaron que no tienen certeza de cuánto será el porcentaje de salario que vayan a 
recibir durante el paro de labores, pero afirmaron que algunos delegados les asegu-
raron sería del 50 por ciento.

El senador sonorense Manlio Fabio Beltrones se retiró del PRI y explicó que “avalado 
por una torcida interpretación de la legalidad, hoy el PRI queda a la deriva y carece 
de futuro y de congruencia ya que, con esa resolución dividida, lo deja en la tentación 
del secuestro y queda expuesta a un mayor deterioro por el manejo exclusivo de una 
sola persona y de sus intereses personalísimos.
“Debido a ello, he tomado la decisión de separarme de los trabajos y deslindarme de 
las acciones de la dirigencia del Partido, de vocación reeleccionista que ha dejado de 
ser la de los ideales de democracia y justicia; inclusión y renovación. Esa actitud le hará 
más daño al PRI. Me gustaría estar equivocado y por eso, les deseo suerte. Al tiempo”.
Con esta separación de una de las figuras nacionales priistas, se reducen la posibi-
lidad de unidad y resultados a favor del partido, que por décadas dominó la política 
nacional.

El alcalde de Chilpancingo, Alejandro Arcos Catalán, fue decapitado el domingo y 
sus restos abandonados en una camioneta al oriente de la capital de Guerrero. 
El pasado 3 de octubre también fue asesinado el Secretario del Ayuntamiento, Fran-
cisco Gonzalo Tapia, a dos cuadras del palacio municipal de Chilpancingo. El 27 de 
septiembre, el ex director de la Unidad de Fuerzas Especiales de la Policía estatal, 
Ulises Hernández, fue asesinado a balazos junto con su pareja. El policía iba a con-
vertirse en Secretario de Seguridad Pública municipal.
Alejandro Arcos, de 43 años de edad, compitió para el Ayuntamiento bajo el respaldo 
de PRD-PRI-PAN obteniendo una diferencia de mil 800 votos sobre su más cercano 
competidor, el morenista Jorge Salgado Parra.
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SHEINBAUM SE REÚNE CON 
LA ECONOMISTA MARIANA 
MAZZUCATO PARA HABLAR DE 
PROYECTOS EN MÉXICO

La presidenta Sheinbaum conversó 
con la economista Mariana Mazzu-
cato sobre proyectos de innovación, 
desarrollo regional e industrialización.

GOOGLE IMPULSA A LAS 
MUJERES DENTRO DE LA 
REVOLUCIÓN DE LA IA

Desde 2016, Google se convirtió 
en una empresa centrada en la IA 
con la mujer como parte de esa 
revolución.

TIK TOK REVELA LA POSIBLE 
EXISTENCIA DE PIE GRANDE

La caza del Pie Grande o Yeti 
continúa, esta comenzó desde 
principios del siglo XX, imágenes 
y huellas han sido publicados 
primero en diarios, principalmen-
te de Estados Unidos y desde la 
creación de internet  videos que 
afirman ser reales y otros son 
desmentidos.

GOBIERNO DE EE.UU. 
ADVIERTE QUE “EL TIEMPO SE 
ACABA” PARA PREPARARSE 
PARA EL IMPACTO DE ‘MILTON’

‘Milton’ atravesará casi todo Flo-
rida de oeste a este a partir del 
próximo miércoles, según el Cen-
tro Nacional de Huracanes (NHC, 
en inglés) de Estados Unidos
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Con herramientas matemáticas se 
analiza música que reduce el estrés

I
figenia Martha Martínez y Hernández murió el 5 de 
octubre de este año. Una forma sencilla de resumir 
su trayectoria es que vivió como hay que vivir, 
haciendo de cada jornada una historia digna de ser 
contada.

Nacida en 1925 en la Ciudad de México, fue la Presidenta 
de la Cámara de Diputados y quien entregó la banda pre-
sidencial a Claudia Sheinbaum el pasado 1 de octubre.
De su intensa vida profesional, seguramente su partea-
guas fue cuando cofundó al Partido de la Revolución 
Democrática (PRD) junto con Cuauhtémoc Cárdenas y 
Porfirio Muñoz Ledo en una aventura a la que llamaron 
Corriente Democrática.
Hay dos formas de interpretar a dicha disidencia al inte-
rior del PRI de los años ochenta del siglo XX.
La primera es que fue resultado del enojo que Cuauh-
témoc Cárdenas y Porfirio Muñoz Ledo hicieron tras ser 
bateados muchas veces, cuando aspiraron a la candida-
tura priista a la Presidencia.
La segunda, es que fue el inicio del fin del PRI, cuan-
do esos tres santones no estuvieron de acuerdo con las 
reglas para elegir candidato presidencial y decidieron 
emprender una rareza en ese tiempo, nada menos que 
plantarle cara al poder del partido de Estado, con todo lo 
que ello significaba.
En donde muy pocos consideran que esa Corriente De-
mocrática fue verdadera, fue que ese movimiento oposi-
tor era la izquierda de México. Más bien, fue el espacio 
propicio para posicionar el concepto del “neoliberalismo” 
como una forma metodológicamente válida para plantar-
le cara a Miguel de la Madrid y Carlos Salinas de Gortari.
Pudiera ser que esta Corriente tuviera mucho de catar-
sis, si se considera que de ella saldría la candidatura 
presidencial de Cuauhtémoc Cárdenas, en una alianza 
que recuerda mucho al bloque opositor actual del PRD-
PAN-PRI y que en esos años fue del Partido Auténtico 
de la Revolución Mexicana (PARM), el Partido Popular 
Socialista (PPS) y el Partido del Frente Cardenista de 
Reconstrucción Nacional (PFCRN). 
La historia se ha repetido décadas después. En mayo de 
1988, Heberto Castillo, candidato del Partido Mexicano 
Socialista (PMS) declinó en favor de Cárdenas Solórzano 

para iniciar la fusión de la que nacería el Partido de la Re-
volución Democrática. En su momento, Marcelo Ebrard 
haría algo parecido con López Obrador y así le fue.
Los fundadores de la Corriente fueron: Cuauhtémoc Cár-
denas. Porfirio Muñoz Ledo, Ifigenia Martínez, Carlos Te-
llo Macías, Rodolfo González Guevara, Ignacio Castillo 
Mena, Vicente Fuentes Díaz, Armando Labra Manjarrez, 
Cristóbal Arias Solís, Roberto Robles Garnica, Janitzio 
Múgica Rodríguez Cabo, César Buenrostro, Francisco 
Javier Ovando Hernández y Leonel Durán Solís.
Ifigenia fue de todo y sin medida en el PRD: miembro 
fundador, primera senadora de la República electa por 
el Distrito Federal representando a un partido de oposi-
ción para la LIV Legislatura, directora del Instituto de Es-
tudios de la Revolución Democrática, diputada federal 
de la LVI Legislatura, secretaria de Finanzas del CEN, 
asesora económica de Cuauhtémoc Cárdenas, secre-
taria general del CEN, precandidata para la jefatura de 
gobierno del DF en 2000, secretaria de asuntos parla-
mentarios del CEN y, vicepresidente del órgano central 
de fiscalización.
Maestra en Economía por la Universidad de Harvard y 
alguna vez casada con el economista Alfredo Navarre-
te, exdirector de Nacional Financiera, fue coordinadora 
económica de las campañas presidenciales de Andrés 
Manuel López Obrador.
Ifigenia fue cofundadora de la Comisión Económica para 
América Latina y el Caribe (CEPAL) y asesora del se-
cretario de Educación Pública, Jaime Torres Bodet, de 
1958 a 1959; coordinadora de asesores del secretario 
de Hacienda, Antonio Ortiz Mena, de 1961 a 1965 y jefa 
de la Oficina de la secretaría de la Presidencia de 1965 a 
1970, además de embajadora de México en Nueva York 
ante la Organización de las Naciones Unidas.
Dicen los que saben que ella dejó al PRD cuando se ente-
ró que se daría la alianza con el PAN y más que integrar-
se a Morena, en realidad trabajó con López Obrador, cer-
canía que se confirmó el 1 de diciembre de 2018, cuando 
juntos llegaron tomados del brazo para que el tabasque-
ño rindiera protesta constitucional como Presidente.
Sobradamente, Ifigenia Martínez cumplió una vida llena 
de retos, competencias y éxitos.

Deja unos zapatos que difícilmente podrán llenarse. 
Descanse en paz.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
Manuel Bartlett, secretario de Gobernación, y Cuauhté-
moc Cárdenas, gobernador de Michoacán, pasaban las 
fiestas de fin de año en Morelia.
Más que su amistad, la relación de sus esposas era en-
trañable porque ambas eran hijas de migrantes republi-
canos de la península Ibérica.
Cuando nació la disidencia de la Corriente Democrática 
en el PRI, Bartlett no la vio mal porque era la oposición 
real a la designación de Carlos Salinas de Gortari como 
candidato presidencial.
Al final Miguel de la Madrid tomo la decisión y favore-
ció a su secretario de Programación y Presupuesto, 
dejando al titular de Gobernación en su puesto y como 
responsable de sacar adelante la elección que debería 
ganar el PRI.
De pronto, Acción Nacional designó al empresario sina-
loense Manuel “Maquío” Clouthier como su aspirante a 
la presidencia, lo que prendió los focos amarillos en Los 
Pinos y Bartlett empezó a operar.
Es así como con partidos manejados desde Gobernación 
–PARM, PPS y PFCRN- crearon el Frente Democrático 
Nacional y nominaron como su candidato a Cárdenas.
Maquío no creció y Cuauhtémoc se volvió en el verda-
dero contendiente de Salinas de Gortari, lo que se for-
taleció con la declinación de Herberto Castillo y que se 
sumara el Partido Mexicano Socialista al Frente.
Siempre existió una duda razonable, si el verdadero ga-
nador de las elecciones presidenciales de 1988 fue el in-
geniero Cárdenas, pero el Sistema reconoció a Salinas 
como Presidente.
Con los años, Bartlett demostró que nunca dejó su re-
lación con Cuauhtémoc, quien estuvo a punto de ser 
Presidente, lo que impidieron desde Gobernación por 
razones de Estado.
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Crisanto

ALUMNOS DE LA INGENIERÍA EN SISTEMAS 
AUTOMOTRICES, DEL POSGRADO 
EN AUTOMATIZACIÓN Y DE MÚSICA 
PARTICIPAN EN LA INVESTIGACIÓN

Escuchar música para contrarrestar el estrés mientras 
se conduce un auto es una práctica común. Para el in-
vestigador de la Facultad de Ciencias de la Electrónica, 
Luis Abraham Sánchez Gaspariano, también es motivo 
de investigación: a través de mediciones eléctricas de la 
corteza cerebral determinó que ciertas piezas producen 
un estado de bienestar y reducen niveles de tensión.

Este proyecto tiene su antecedente en el experimen-
to del neurocientífico cognitivo, Jacob Jolij, de la Univer-
sidad de Groningen, en Holanda. Su estudio involucró 
a 2 mil personas en Reino Unido, a quienes les realizó 
encuestas para saber qué canciones les gustaban más. 
Con esta información construyó un modelo polinomial 
con el que determinó, a partir de un valor numérico, la 
sensación de bienestar que producían las melodías. 
Sus resultados arrojaron que “Don’t stop me now”, de 
Queen, era la canción que más felicidad producía.

Con este modelo, el investigador observó una opor-
tunidad para hacer un experimento cuantitativo, a fin de 
explicar mediante herramientas matemáticas este fe-
nómeno. Con su equipo de trabajo, el doctor Sánchez 
Gaspariano propuso también una ecuación mediante 
aproximaciones polinomiales y con un software obtuvo 
parámetros de las canciones para detectar los valores 
que se podían sustituir en el modelo original.

“Primero tomamos los atributos de las canciones que 
nos daba el software y después diseñamos un experi-
mento en la facultad, principalmente con estudiantes, a 

quienes les medimos la sensación que les provocaban 
las melodías de la lista de Jacob Jolij, pero utilizando una 
diadema de electrodos que detecta señales electroence-
falográficas. El software procesó los datos y se obtuvo 
un valor numérico o porcentaje en diferentes parámetros, 
como nivel de estrés, relajación o felicidad experimenta-
da, a partir de las señales de la corteza cerebral”.

Los valores del experimento de Jacob Jolij se empa-
taron con los del equipo de la BUAP, para ajustar los pa-
rámetros del polinomio, lo que permitió comprobar expe-
rimentalmente qué tan asertivo era el modelo propuesto 
por el neurocientífico. Al respecto, el investigador refirió 
que, aunque hubo variación en los valores, se registra-
ron coincidencias.

“Las canciones identificadas como las de mayor sen-
sación de bienestar, también las registramos con los ni-
veles de estrés más bajo y con la relajación más alta, 
entonces sí hay una correlación. Eso fue un ejercicio 
interesante, porque lo que Jacob Jolij hizo fue un experi-
mento cualitativo, con base en encuestas, pero nosotros 
lo demostramos cuantitativamente, con base en la me-
dición de señales eléctricas del cerebro”.

MODELO APLICADO A UN CONTEXTO REAL
Posteriormente, el doctor Sánchez Gaspariano propuso 
aplicarlo a otros contextos, como el de los conductores del 
transporte público, del personal de un nosocomio, o bien, 
para lograr mayores niveles de concentración durante el 

estudio. De esta forma, el proyecto fue retomado por un es-
tudiante de la Maestría en Automatización, quien ya trabaja 
en el desarrollo del experimento para el caso vehicular.

El investigador mencionó que uno de los retos radica 
en la complejidad de la medición experimental, ya que para 
realizarla se requieren diademas con electrodos, capaces 
de detectar cualquier ruido o movimiento, incluso un parpa-
deo, aspectos que se verán reflejados en las mediciones, 
las cuales tendrán que ser procesadas para obtener datos 
precisos. Las diademas utilizadas tienen de uno a cinco 
electrodos, pero el verdadero desafío está en trabajar con 
estas diademas y un tipo de hardware que cuente con el 
procesamiento incluido y elimine el ruido innecesario, lo 
que permitiría ver en tiempo real el estímulo que produce 
la música en la conducta de los automovilistas. °REDACCIÓN
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Inicia la inscripción al programa 
Pensión de Mujeres del Bienestar 
en Puebla; existen 220 módulos

Puebla, Pue- A partir de este  lunes 7 de 
octubre se instalaron 220 módulos para 
atender a mujeres de 63 y 64 años, con 
el objetivo de ser beneficiadas con el pro-
grama Pensión de Mujeres del Bienestar, 
anunció el delegado en la entidad, Rodri-
go Abdala.

En rueda de prensa el funcionario fe-
deral, precisó que para este programa 
en la ciudad abarca a adultas mayores 

de entre 63 y 64 años. En tanto que en 
58 municipios de población indígena en 
la entidad abarcará de 62 a 63 años de 
edad. Todas ellas recibirán  3 mil pesos 
bimestrales.

Para poder inscribirse se necesita la 
copia de credencial, acta de nacimiento y 
CURP de impresión reciente, el cual ya es-
tán las claves homologadas, además de un 
comprobante domiciliario y un número de 

teléfono al que puedan contactarse.
Asimismo, Abdala Dartigues mencio-

nó que  durante las próximas ocho sema-
nas de 9:00 horas a 16:00 horas, los lu-
nes atienden a las personas con apellidos 
con las iniciales A, B y C los martes D, F, 
G y H, el miércoles J, K, L, M, los jueves 
N, O, P, Q y R, y los viernes de la S a la 
Z, mientras que los sábados atenderán a 
todos los beneficiarios. °ALMA MÉNDEZ

Trabajadores del Issstep exigen salario y prestaciones justas

Puebla, Pue. Personal del ISSSTEP pro-
testa frente a la Torre de Especialidades, 
exigen una revisión salarial así como la 
toma de nota y mejores condiciones la-
borales pues aseguran que trabajan con 
material en mal estado.

Los trabajadores adheridos al Issste 
en Puebla exigen una revisión salarial y 
el aumento de vales de despensa.

Durante la manifestación, pidieron 
una intervención directa con el goberna-
dor de Puebla, Sergio Salomón Céspe-
des Peregrina, 

“Exigimos que los vales que prome-
tieron el año pasado, este año sí lleguen 
a nuestras familias, además exigimos un 
incremento en la caja de ahorro, quere-
mos que se respete nuestro contrato co-

lectivo de trabajo”, acotó.
Por su parte, el Instituto de Seguridad 

y Servicios Sociales de los Trabajadores 
al Servicio de los Poderes del Estado de 
Puebla informa que considerará otorgar 
un incremento salarial apegado a las dis-
posiciones estatales, para las y los traba-
jadores de este organismo. 

             °ALMA MÉNDEZ

OPERADORES DE GRÚAS 
IMPIDEN PASO A SAN PEDRO 
CHOLULA, DENUNCIAN 
EXTORSIONES  Y AMENAZAS
Puebla, Pue. Operadores de grúas se 
manifestaron en las entradas del mu-
nicipio de San Pedro Cholula, con el 
objetivo de que intervenga la autoridad 
estatal,  para denunciar extorsiones, 
acoso y amenazas por parte de la ad-
ministración de Paola Angón.

Ante ello, pidieron la intervención 
de la autoridad estatal, para lograr piso 
parejo a todos los operadores.

Colaboradores de la empresa Grúas 
Crono  S.A. de C.V.  bloqueó los acce-
sos al Centro Histórico del municipio,  
sobre la recta a Cholula, Forjadores 12 
poniente-oriente y Calzada Guadalupe, 
así como la incorporación hacía la ca-
rretera federal México-Puebla.

En entrevista, Miguel Álvarez Pon-
ce de León, apoderado legal de dicha 
empresa, destacó que han tratado de 
dialogar con el ayuntamiento, pero 
aseguró que existe corrupción, la cual 
les impide trabajar como se debe.

Finalmente, enfatizó que cuentan 
con evidencias sobre extorsión, aco-
so, amenazas, robo de autopartes, así 
como fallas en la operación del corra-
lón municipal.

ASUNTO: COMUNICADO
A LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN
PRESENTE
Por medio del presente escrito, les enviamos un cordial salu-
do y les informamos lo siguiente:

El día de hoy a partir de las 8:00 de la mañana, decidimos 
cerrar las calles principales del municipio de San Pedro Cho-
lula, esto debido, a que solicitamos la presencia de nuestras 
autoridades estatales, ya que consideramos, que las mismas 
deben de ser sabedoras, de todas las porquerías y abusos que 
se cometieron por parte del gobierno municipal, y que durante 
casi 3 años, y gracias a las herramientas de poder y dinero, lo-
graron callar, minimizar e ignorar, dañando no solo a nuestra 
empresa, sino a la ciudadanía de San Pedro Cholula.

El motivo de esta manifestación es exigir la presencia de 
autoridades estatales, para denunciar publica y con evidencias:

Extorsiones / Acosos / Amenazas / Robos de autopartes 
/ Extorsiones a ciudadanos / Abusos y excesos de seguri-
dad / Violaciones de derechos humanos

La existencia de un pozo de agua dentro del corralón muni-
cipal, mismo que se encuentra en vías de contaminación por el 
óxido, aceites y gasolinas que ahí existen.

Que las autoridades municipales, sin estar facultados para 
ello, realizan servicios de arrastre de vehículos, usando las patru-
llas, esto no es permitido por ley.

Que el uso de grúas legalmente en regla ante la SMT, se ha 
ocupado como un distractor, solo para realizar actos con em-
presas no reconocidas o que no cumplen con las normas que 
el mismo gobierno del estado ha impuesto. Conductas de las 
cuales, desde el año 2023, tanto la presidenta municipal, como el 
secretario de Seguridad Ciudadana, tienen conocimiento, y han 
evadido, ignorado y avalado una y otra vez.

Las conductas delictivas y que consideramos deben de ser 
investigadas a fondo por las autoridades estatales, así como de 
las autoridades municipales entrantes, son conductas que han 
dañado a la ciudadanía, y que han generado fracturas sociales, 
así como un clima de zozobra y fractura social, todo ello, provo-
cado a conveniencia, situación riesgosa actualmente.

Creemos pertinente que los funcionarios públicos que se 
denunciaran ante las autoridades no deben seguir fungiendo 
como tal en ninguna administración local o estatal, se les debe 
investigar, no deben andar armados, ya que sus personalidades, 
y conductas, han generado, que San Pedro Cholula, este secues-
trada por un grupo delincuencial, controlado y trabajado por las 
mismas autoridades municipales, que tristemente, han logrado 
fomentar sus redes desde hace 6 años, desde que tenían el mis-
mo poder y control en San Andrés Cholula.

Es preocupante, que las empresas o la ciudadanía, estemos 
viviendo con miedo o impunidad constante, y mas preocupante 
ver, que se les teme más a las autoridades policiales del muni-
cipio, que a la misma delincuencia organizada. Pedimos a la 
ciudadanía y empresarios de San Pedro Cholula, que al igual que 
nuestra empresa y nuestro personal, alcen la voz, y denuncien y 
presenten sus DENUNCIAS Y QUEJAS, no se puede permitir que 
los actos de los cuales tanto la ciudadanía como las empresas 
han sido víctimas, queden impunes.

Durante 3 años hemos sido amenazados, extorsionados e 
ignorados por las mismas autoridades municipales, quienes con 
abuso de poder y su autoridad, han logrado generar miedo y que 
no nos atrevamos a denunciar y hacer públicas las vivencias de 
abusos y de las cuales todos los días, surgen nuevas historias.

A los 7 días del mes de octubre del 2024
Lic. Miguel Álvarez Ponce de León

Apoderado legal
Grúas Crono S.A. de C.V.
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LLEGA EL FESTIVAL 
INTERNACIONAL DE PUEBLA: 
75 ACTIVIDADES GRATUITAS 
DEL 18 AL 27 DE OCTUBRE
Puebla, Pue- A través de la Secreta-
ría de Cultura, anunció la décimo sex-
ta edición del “Festival Internacional 
de Puebla”, la cual contempla más 
de 75 actividades para el público en 
general, a realizarse del 18 al 27 de 
octubre con entrada gratuita.

En rueda de prensa, el titular de 
la dependencia, Enrique Glockner 
Corte precisó que el festival contará 
con la participación de 68 grupos: 51 
locales, 11 nacionales y seis interna-
cionales, los cuales ofrecerán pro-
puestas vanguardistas, originales e 
inéditas que propiciarán la conviven-
cia, intercambio, desarrollo y acer-
camiento de las artes para las y los 
espectadores.

La programación contempla músi-
ca, cine, teatro, danza, literatura, arte 
circense, exposiciones y un corredor 
artesanal con alrededor de 20 arte-
sanas y artesanos poblanos; estas 
actividades se llevarán a cabo en 12 
distintas sedes del estado, entre las 
que destaca el Centro Cultural “San 
Roque”, el Auditorio de la Reforma 
y municipios como Huejotzingo, Pal-
mar de Bravo y Tecali de Herrera.

Algunos de los artistas invita-
dos serán: Haydée Milanés, Hello 
Seahorse!, Los Patita de Perro junto 
a Mario Iván Martínez, Los rebeldes 
de Montag, The Clarinet Camerata of 
México, Cuarteto Latinoamericano, 
Banda conmoción, Duncan Phinas, 
Frente cumbiero, Manuel García, 
Gore and Carnage y Ruido Subterrá-
neo, entre otros.

La cartelera de eventos puede 
consultarse a través de las redes so-
ciales de la dependencia: Secretaría 
de Cultura Puebla (Facebook), @cul-
turagobpuebla (Instagram) y @Cultu-
raGobPue (X), así como en la página 
web sc.puebla.gob.mx °ALMA MÉNDEZ

Por la apatía de los municipios 
metropolitanos, el gobierno estatal 
arrancó programa Bacheo Nocturno
Puebla, Pue. Debido a la falta de aten-
ción de los ayuntamientos de la zona 
metropolitana y la capital, el goberna-
dor Sergio Salomón Céspedes Peregri-
na anunció el arranque del programa 
Bacheo Nocturno, que cuenta con una 
bolsa de más de 50 millones de pesos, 
para intervenir diferentes vialidades.

Sergio Salomón aseguró que han 
escuchado las quejas de los poblanos 
que habitan en Puebla capital y muni-
cipios aledaños, por ello, y el reclamo 
más recurrente es la presencia de ba-
ches que ocasionan accidentes y daños 
a vehículos.

El mandatario informó que, a partir 

de este 7 de octubre la Secretaría de 
Infraestructura estatal arrancará el pro-
grama de Bacheo Nocturno, que aten-
derá a las vialidades principales y más 
transitadas de la zona metropolitana.

Céspedes Peregrina pidió a los al-
caldes que dejan el cargo, no dejar 
aventados y abandonados los munici-
pios, y ejercer sus responsabilidades 
hasta el último momento.

“Ojalá y todos aquellos alcaldes 
piensen como quieren ser recordados, 
cuál es la imagen que van a dar en la 
salida de su gobierno y que den la cara 
con mucha puntualidad, hay que ba-
chear, dejar policía dejar seguridad, no-

sotros haremos lo que esté en nuestras 
manos”, dijo.   

En su intervención, el subsecretario 
de Infraestructura estatal, Jesús Aquino 
Limón explicó que habrá un presupues-
to de 50 millones de pesos, donde se 
atenderán 100 mil metros cuadrados de 
superficie en 150 vialidades, que signifi-
can más de mil 500 puntos, a lo largo de 
30 días, contados a partir de esta fecha.

 El funcionario dijo que para avan-
zar, habrá 20 frentes a partir de las 9:00 
de la noche, pero si alguna viabilidad no 
está muy transitada la atenderán duran-
te día, por lo que pidió precaución y pa-
ciencia a los automovilistas. °SILVINO CUATE

AÚN NO LLEGAN A PUEBLA 350 
MDP FEDERALES PROMETIDOS 
PARA LA RUTA 4
Puebla, Pue. El gobernador, Sergio Sa-
lomón Céspedes Peregrina informó que, 
por la venta los vagones del tren turístico 
Puebla- Cholula, el Gobierno del Estado 
recibió 198 millones de pesos, además, 
dio a conocer que no han recibido los re-
cursos de la Federación para el proyecto 
de la Línea 4 de RUTA.

Sergio Salomón explicó que, después 
del avalúo que realizó el Instituto de Ad-
ministración y Avalúo de Bienes Naciona-
les (Indaabin) la entidad recibió 198 mi-
llones de pesos más IVA de la Secretaría 
de Marina, por los vagones que ahora 
forman parte del Tren Interoceánico. 

El mandatario comentó que actual-
mente las estaciones del tren turístico 
reciben mantenimiento para su conser-
vación, y será la administración de Ale-
jandro Armenta Mier la que defina a qué 
se destinarán las terminales de Cholula y 
Museo de Ferrocarriles.

Asimismo, informó que siguen a la 
espera de los 350 millones que la Fede-
ración prometió para la instalación de la 

Línea 4 de RUTA que recorrerá el Perifé-
rico Ecológico.

"Era tripartita porque la Federación 
nos iba a dar 350 millones de pesos que 
ya no nos los dieron y se volvió bipartita, 
pero espero que podamos recuperar algo 
de la Federación todavía en este cierre", 
comentó. °SILVINO CUATE

Para el México vs Valencia quieren 
un Estadio Cuauhtémoc a reventar
Puebla, Pue. Ante la baja afluencia que 
ha tenido la Selección de México, para 
su encuentro amistoso con Valencia, 
el gobierno del estado de Puebla bus-
cará dar promociones y descuentos en 
los boletos, para su acceso al Estadio 
Cuauhtémoc, según lo dio a conocer el 
titular de la Secretaría de Gobernación 
Estatal, Javier Aquino Limón. 

De acuerdo a lo dicho por el funcio-
nario estatal, buscan que exista una 
gran participación de la afición poblana, 
para el partido del 12 de octubre, por 
ello, en conferencia de prensa, pidieron 
a los poblanos, tengan la consideración 
de estar presentes en el evento. 

“Pedir a la ciudadanía el considerar 
asistir al juego de la selección mexica-
na contra el Valencia, esto es, porque 
realmente fue un mérito el haber logra-
do que un partido de esas característi-
cas se realice en Puebla, ahora lo que 
pretendemos es que sea una asisten-
cia lo más concurrida posible, entonces 
hay varios mecanismos de acceso a los 
boletos, se estarán haciendo algunas 

inclusive promociones”, acotó.
Javier Aquino garantizó que habrá 

seguridad permanente en el estaciona-
miento del Estadio Cuauhtémoc, donde 
se brindará asesoría y espacios para el 
estacionamiento de los autos, ya que, 
se tiene previsto recibir a personas de 
Tlaxcala, Veracruz y Morelos. 

“El tema del estacionamiento tiene 
que ver, junto con la seguridad que se 
puede brindar a quienes lleguen, la Fe-
deración Mexicana de Fútbol hizo un 
análisis y se prevé la presencia de afi-
cionados no solamente poblanos, si no, 
de algunos Estados vecinos como Tlax-
cala, Veracruz, Morelos tal vez, por la 
ubicación geográfica, entonces vamos 
a tener un especial cuidado, para que 
esto se dé en las mejores condiciones”, 
dijo. 

Recordemos que, después de 17 
años, la Selección Mexicana volverá a 
jugar en el estadio Cuauhtémoc, para 
el sábado 12 de octubre se enfrentará 
con Valencia CF, de La Liga española, 
en un partido amistoso. °SILVINO CUATE
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Sergio Salomón pidió al 
Ayuntamiento de Puebla aclare 
supuesta deuda de 600 mdp

Sergio Salomón 
respetará proceso 
legislativo para 
nombramiento de 
la nueva CEDH
Puebla, Pue- El gobernador, Ser-
gio Salomón Céspedes Peregrina, 
evitó opinar sobre las intenciones 
de Félix Cerezo Vélez, en buscar 
nuevamente estar al frente de la 
Comisión Estatal de los Derechos 
Humanos en Puebla, dijo que le co-
rresponde a los diputados analizar 
esta situación. 

Según Sergio Salomón será res-
petuoso de las facultades que tiene 
el Poder Legislativo, ya que, en sus 
alcances como mandatario, no está 
el definir los requisitos y filtros en la 
selección del nuevo titular al frente 
de la Comisión Estatal de Derechos 
Humanos. 

"Creo que no me toca a mí opi-
nar sobre este tema, ya que, es un 
ejercicio estéticamente del legisla-
tivo y sobre todo, porque la Comi-
sión Estatal de Derechos Humanos 
es quien observa el actuar de todas 
las dependencias, entre ellos noso-
tros", dijo. 

Comentó que serán los legisla-
dores, quienes reciban las solicitu-
des de los interesados en partici-
par, y posteriormente, dependiendo 
de las características de cada uno, 
exista una votación, donde la mayo-
ría sea quien elija. 

"Hay ciertos criterios que sola-
mente tendrán que tomar los legis-
lativos, y que se haga conforme a la 
Ley, que se vea a que tiene derecho 
él, y que se respeten sus derechos 
se salvaguarden, pero que haya 
mucha transparencia en ese aspec-
to y si él cumple con los requisitos y 
tiene los méritos adelante, pero eso 
dependerá del honorable Congreso 
del Estado", dijo. 

Cabe mencionar que reciente-
mente, la presidenta de la Junta de 
Gobierno y Coordinación Política, 
Laura Artemisa García Chávez, dio 
a conocer que no aceptarán la so-
licitud de Félix Cerezo Vélez, para 
buscar estar al frente de la Comi-
sión Estatal de los Derechos Huma-
nos por otros cinco años más.  

     °SILVINO CUATE

Puebla, Pue. Ante la presunta deuda de 
600 millones de pesos que dejará el pre-
sidente suplente del municipio de Puebla, 
Adán Domínguez Sánchez, el goberna-
dor Sergio Salomón Céspedes Peregrina 
dijo que no podría solicitar a la Auditoría 
Superior del Estado de Puebla (ASE), re-
visar esta situación, ya que, tiene autono-
mía, sin embargo, pidió al alcalde, actuar 
de forma transparente y dar a conocer 
estas versiones. 

Sergio Salomón enfatizó que es res-
ponsabilidad de la Auditoría revisar la si-
tuación financiera no sólo a Puebla Capi-
tal, sino, a los 217 municipios, incluyendo 

al gobierno del Estado. 
"Yo no puedo pedirle eso a la Audi-

toría, la Auditoría actúa de forma propia, 
para revisar con mucha puntualidad. El 
exhorto, que se revise a fondo a Puebla 
Capital, si no, también los otros 216 mu-
nicipios, y por supuesto, el gobierno del 
estado, para que haya mucha claridad", 
declaró. 

Además, el mandatario solicitó a los 
alcaldes salientes, actuar de forma trans-
parente y dejar finanzas sanas, para los 
próximos presidentes que tendrán a su 
cargo alguno de los municipios que con-
forman la entidad poblana. 

"Se debe realizar un análisis profundo 
de la situación financiera que se entrega-
rá al municipio, por eso exhortamos a las 
administraciones municipales entregar 
de forma ordenada sus administracio-
nes, especialmente las finanzas y evitar 
compromisos que estén en sus compe-
tencias, hay que hacer una planeación 
muy puntual, revisar, analizar y transpa-
rentar", dijo. 

Según versiones periodísticas, el go-
bierno municipal a cargo de Adán Domín-
guez Sánchez dejará sin recursos a José 
Chedraui, por la solicitud de un préstamo 
de 600 millones de pesos.  °SILVINO CUATE

No se permitirá impunidad si dejan deudas a Chedraui: Armenta
Puebla, Pue. El gobernador electo Ale-
jandro Armenta Mier aclaró que no bus-
ca politizar ningún tema, mucho menos 
caer en fobias, o persecuciones políti-
cas, pero tampoco se tiene que permi-
tir la impunidad, esto ante la posible 
“deuda” que la administración del al-
calde Adán Domínguez Sánchez busca 
adquirir de 600 millones de pesos, que 
heredaría a la administración de José 
Chedraui Budid.

Alejandro Armenta Mier adelantó 
que él como próximo Gobernador Cons-
titucional a partir del 15 de diciembre, 
esperará a saber cuál es la postura que 
fije de este tema José Chedraui Budid, 
para respaldar su decisión al cien por 
ciento.

No obstante, Alejandro Armenta 
Mier especificó que antes de adquirir 
una deuda millonaria, Adán Domínguez 
Sánchez tiene que presentar el proyec-
to ante el Cabildo, ahí se hace el pri-
mer análisis y en caso de ser aprobado 
se debe turnar a la LXII Legislatura del 

Congreso local.
Dijo que al final de todo este análisis 

será el Congreso del Estado, la autori-
dad que actúe en completa libertad para 
decidir si se prueba o no esa deuda a la 
administración saliente.

“No quiero politizar el tema, mejor, 
primero tiene que pasar el Cabildo, 
para definir en el Cabildo, en Comisio-
nes de Hacienda, debe definir la solici-
tud de deuda, luego lo pasan a Cabildo, 
una debate, exposición de las razones 
y motivos de porque van a solicitar deu-
da, tiene que quedar muy claro, que de-
jaron de pagar, que paso con los más 6 
mil millones de pesos que administró el 
Ayuntamiento de Puebla”.

La administración del alcalde Adán 
Domínguez Sánchez analiza adquirir 
una deuda pública de hasta 600 mi-
llones de pesos, para que el gobierno 
entrante de José Chedraui Budid tenga 
recursos con que empezar a trabajar 
una vez que inicie su gobierno el 15 de 
octubre.

De ser aprobada esta deuda, el mon-
to se pagaría a lo largo de diez años, 
es decir la administración completa de 
José Chedraui, más las próximas dos, 
y el primer año de la cuarta administra-
ción. °AURELIA NAVARRO
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INVESTIGAN A FUNCIONARIO 
ESTATAL POR VIOLENTAR Y 
AGREDIR A MUJERES
Puebla, Pue. Ante las acusaciones 
en contra de Ricardo de Jesús, sub-
director de la Secretaría de Goberna-
ción Estatal, quien fue señalado de 
violentar y agredir a mujeres, el titular 
de esta dependencia, Javier Aquino 
Limón aseguró que ya solicitaron su 
baja, hasta que se resuelva su situa-
ción jurídica. 

Javier Aquino comentó que desco-
nocían de estos acontecimientos, sin 
embargo, cuando las denuncias se 
hicieron públicas, procedieron con el 
trámite de baja, con la finalidad de que 
no exista algún tipo de favoritismo.

"Queremos ser muy cuidados de 
este tema, en cuanto nos enteramos 
de esta situación, a través de los me-
dios de comunicación, establecimos 
contacto con la persona y solicitamos 
atentamente que solicitará su baja, 
para poder resolver su situación jurí-
dica, así lo hemos hecho en los casos 
que han sucedido en nuestro perío-
do", acotó. 

El secretario aseguró que Ricardo 
de Jesús tiene la disposición de co-
laborar con las investigaciones, una 
vez que la víctima haya realizado la 
denuncia formal ante la Fiscalía Ge-
neral del Estado de Puebla (FGE). 

"En este caso aún no se presenta 
la denuncia, sin embargo, esta per-
sona está dispuesta a contribuir con 
las autoridades, así lo ha anunciado 
públicamente, y entonces por salud 
de la dependencia, pedimos su se-
paración del cargo, está dispuesto a 
colaborar", dijo. 

Cabe mencionar que la denuncia 
se hizo pública, por diversos grupos 
de defensoras de mujeres que se ex-
hibieron, que este sujeto, funcionario 
de Gobernación estatal, violentó fí-
sicamente a una joven al salir de un 
restaurante. °SILVINO CUATE

EL 24 DE OCTUBRE INICIA 
TEMPORADA DEL MOLE DE 
CADERAS, MENÚ ESPECIAL
Puebla, Pue- Será el próximo 24 de 
octubre cuando inicie la temporada 
del tradicional Mole de Caderas, don-
de participarán alrededor de 25 res-
taurantes y su costo será de mil 500 
por persona.

En rueda de prensa el presiden-
te Carlos Azomoza Alacio mencionó 
que este evento será abierto para 
todo el público y se realizará en un 
hotel ubicado en la calle 7 Oriente en-
tre la 16 de Septiembre.

Asimismo, narró que serán tres 
tiempos que se ofrecerán a los co-
mensales: el primer tiempo es una 
ensalada Azteca, el plato fuerte, es el 
segundo tiempo el Mole de Caderas y 
el tercer tiempo un postre de tempo-
rada. °ALMA MÉNDEZ

Puebla impulsará crear la Policía 
Interestatal con al menos 7 estados
Puebla, Pue. El gobernador electo, Ale-
jandro Armenta Mier alista la conforma-
ción de la "Policía Interestatal" que se 
trabajará entre siete estados.

Para esto, dijo Alejandro Armenta 
Mier que ha dialogado con sus iguales 
de Veracruz, Oaxaca, Morelos, Guerre-
ro, Hidalgo, Tlaxcala, Estado de México 
y Ciudad de México.

Alejandro Armenta Mier precisó que 
además en estos temas de seguridad ha 
dialogado con el presidente electo, José 

Chedraui Budid, con quién adelantó, tie-
ne un proyecto importante de proyección 
de Puebla.

Para que, cuando los visitantes lle-
guen a los límites de entrada a la entidad 
sepan identificar bien que están en el es-
tado de Puebla y en la capital del estado, 
dorados de seguridad para pernoctar en 
cualquiera de los municipios.

"Cuando entres al Estado y a la capital 
se entienda que estás llegando a la ciu-
dad. Todo eso lo estamos trabajando de 

manera articulada, nuestra visión es 'sis-
témica' Puebla es un modelo sistémico, 
integral, humanístico, ningún peso que 
llegue a Puebla puede destinarse a algo 
que no sea para Puebla".

Indicó que en materia de seguridad, 
se está preparando una estrategia impor-
tante en coordinación con el resto de los 
estados que están ligados con Puebla, y 
a la par con la experiencia del Poder Fe-
deral en materia de seguridad. 

                                         °AURELIA NAVARRO

AHORA SÍ VA EL RESCATE DEL RÍO ATOYAC; SE UNIRÁN 
ONG’S, SOAPAP, AGUA DE PUEBLA Y GOBIERNOS

Puebla, Pue. El gobernador electo, Ale-
jandro Armenta Mier está en pláticas con 
Verónica Mastretta y organizaciones de 
la sociedad civil para definir el rescate 
del Río Atoyac, que involucra un proyec-
to para Valsequillo, donde el SOAPAP y 
Agua de Puebla para Todos también se 
vean obligadas a hacer lo que les corres-
ponde, al igual que los estados de Hidal-
go y Tlaxcala.

Señaló que no sólo se trata de lograr 
el rescate de los ríos Atoyac y Alseseca, 
sino de buscar el aprovechamiento del 

agua para los distritos de riego, para esto 
está buscando tener inversionistas pobla-
nos y extranjeros para lograr la interven-
ción de Valsequillo.

"Primero es el saneamiento, co-
rresponsabilidad, necesitamos que las 
empresas que trabajan al margen del 
río, que el Sistema Operador de Agua 
(SOAPAP), la empresa Agua de Puebla 
hagan también su trabajo. Se trata de un 
esfuerzo social enorme para lograr que la 
cuenca tenga ese saneamiento, un uso, 
disfrute para los poblanos", dijo Alejandro 

Armenta Mier.
El gobernador electo precisó que la 

presidenta de México, Claudia Shein-
baum Pardo hizo una reunión con Puebla 
y representantes de Conagua, la Secre-
taría de Infraestructura del Poder Fede-
ral, donde se contempla una mezcla de 
recursos federales, estatales y municipa-
les, Puebla destinará tecnologías.

Destacó una vez que se logre el res-
cate del Río Atoyac esa agua se ocupará 
para los distritos de riego, para la siembra 
de hectáreas de Cáñamo, lo que equivale 
a una siembra de 3 a 5 hectáreas de frijol. 
Para ser el primer estado agrícola.

"Rescatar el río Atoyac, estamos ali-
neados con la política de la doctora Clau-
dia Sheinbaum Pardo. Se está hablando 
con personajes como Verónica Mastretta, 
junto con aquellos que involucren los es-
tados de Hidalgo, Tlaxcala y Puebla. Se 
trata de aprovechar el agua para los sis-
temas de riego. 

Inversiones para el lago de Valsequi-
llo", señaló Armenta Mier.

Para cerrar el tema, explicó que los 
empresarios deberán respetar las sali-
das de sus desagües, sino, se van a te-
ner que clausurar, pero, aclaró Alejandro 
Armenta que su administración será res-
ponsable, porque de llegar a esta medida 
se buscará que las firmas no caigan en 
hacer despidos de trabajadores.  

                                         °AURELIA NAVARRO
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Armenta asegura que Puebla contribuirá 
al desarrollo del proyecto de Nación
Puebla. Pue.- El Gobierno de Puebla ali-
neará los proyectos con la política de es-
tado de la presidenta Claudia Sheinbaum 
y con el Humanismo Mexicano, como una 
bioética social que busca el cuidado del 
medio ambiente, el uso de la tecnología y 
el desarrollo de los sectores productivos, 
aseguró en rueda de prensa, el goberna-
dor electo, Alejandro Armenta, al reiterar 
los tres grandes proyectos anunciados 
por la mandataria federal y que beneficia-
rán a las y los poblanos, como el sanea-
miento del Río Atoyac; la recuperación 
histórica del Tren de Pasajeros a Méxi-
co-Puebla-Veracruz y la Ampliación de la 
supercarretera Amozoc.

Armenta destacó la importancia del 
rescate y saneamiento del Río Atoyac y 
del Lago de Valsequillo en colaboración 
con el gobierno federal, con organizacio-
nes de la sociedad civil y resaltó la nece-
sidad de corresponsabilidad de diversas 
instituciones y empresas para lograr un 
proyecto integral que beneficie a la co-
munidad. “El saneamiento que le corres-
ponde a cada quien implica un esfuerzo 
institucional y social enorme para lograr 
que la cuenca tenga la posibilidad de un 
saneamiento y de un uso, un disfrute para 
las y los poblanos”.

Informó que fue convocado por la doc-
tora Claudia Sheinbaum, a una reunión con 
representantes de CONAGUA, de la secre-
taría de Infraestructura federal y otras de-
pendencias, para discutir este proyecto que 
implica mezcla de recursos federales, esta-
tales y municipales. Indicó que en Puebla 
su gobierno trabajará con tecnologías en el 
Lago de Valsequillo, así como con tecno-

logías y aprovechamiento del agua en las 
salidas de los distritos de riego.

El gobernador electo informó que 
desde el Senado, promovió la indus-
trialización del cáñamo, buscando sus-
tituir la melaza derivada de esta planta 
como materia prima para la producción 
de papel, para reducir la deforestación. 
“Este proyecto se vincula con el resca-
te del Río Atoyac y busca fomentar la 
agricultura y el desarrollo industrial en 
la región de Tecamachalco, promovien-
do la conservación de los bosques en 
Puebla”.

Al referirse al mejoramiento carrete-
ro, Armenta mencionó que aunado a la 
ampliación de la supercarretera Amo-
zoc con el gobierno federal, también se 
trabajará en el “cuello de botella en la 
autopista” y adelantó que se realizan 
estudios para ampliar y mejorar la ca-
rretera que conecta Puebla con Atlixco 
y otros puntos, mejorando el flujo vehi-
cular. “Se planea crear un sistema de 
doble carril que conecte importantes 
rutas y regiones productivas, especial-
mente para la producción de agave”. 
Con el fin de fomentar el progreso re-

gional explicó que se busca conectar a 
Puebla con una franja de desarrollo lla-
mada "Valle de la Tecnología y la Sos-
tenibilidad", en San José Chiapa, como 
un centro nodal, así como la conectivi-
dad hacia el norte del estado, mejoran-
do el acceso a regiones como Zacatlán 
y Huauchinango. 

El gobernador electo anunció también 
el nombramiento de Michelle Islas Gani-
me, como Directora del Instituto de Bien-
estar Animal, órgano desconcentrado 
perteneciente a la secretaría del Medio 
Ambiente. °REDACCIÓN
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Comerciantes de La Purísima venden 
entre desechos y malos olores
Tehuacán, Pue. Entre cerros de basura y malos olores tuvieron 
que ofertar sus productos este fin de semana los comerciantes 
del Mercado La Purísima agregando también que los líquidos 
de los mismos desechos se empiezan a notar en las calles a 
pesar de que los comerciantes tomaron la opción de poner car-
tones y aserrín para que este último absorbiera los líquidos fue 
imposible.

Y es que aún tomando la opción de lavar sus espacios el 
agua sucia se va a otra zona y  perjudican a otros comerciantes  
esto genera una problemática y decidieron ya no hacerlo para 
no perjudicar a terceros, a esto se le agrega que con la tempo-
rada de huracanes las continuas lluvias hacen que el problema 
crezca cada día más sin tener ninguna solución por parte de las 
autoridades ya salientes. LUZ MARIA ZAYAS

Ven a Izúcar y disfruta de la Rodada de Muertos

Izúcar, Pue. Motociclistas Unidos Res-
ponsables organizan la segunda edi-
ción de la Rodada de Muertos, en la 
que invitan a comercios y empresas 
locales de Izúcar de Matamoros a parti-
cipar para alegrar a los más pequeños 
del hogar, el próximo 30 de octubre.

José Antonio Campos Espinobarros, 
uno de los organizadores, invitó a due-
ños de negocios, comerciantes y empre-
sarios a unirse a este evento que busca 
fusionar la tradición del Día de Muertos 
con una caravana de motociclistas, pro-
mover los negocios y alegrar a los niños.

“Queremos que este evento sea una 

oportunidad para que los negocios loca-
les se promocionen mientras regalamos 
sonrisas a los niños”, destacó, el tam-
bién conocido como Pepe Toño en una 
entrevista para Código Once.

Dio a conocer que para participar es 
necesario confirmar su asistencia al nú-
mero 2431126059, deberán disfrazarse 
con motivos de Día de Muertos o Ha-
lloween y llevar dulces para repartir en-
tre los más pequeños.

Luis Mesin, otro de los organizado-
res, informó que el recorrido iniciará a 
las 6 de la tarde, en el CIS de Izúcar 
de Matamoros, pasará por las principa-

les calles de la ciudad, como Indepen-
dencia y Centenario, y concluirán en el 
zócalo.

Por su parte, Guadalupe, colabora-
dor del evento, exhortó a evitar el uso 
de motocicletas que generen demasia-
do ruido, para no afectar la tranquilidad 
del evento ni contribuir a la contamina-
ción auditiva.

Se espera que a la caravana partici-
pen más de 50 motociclistas y se unan 
muchas empresas de Izúcar; evento 
que promete convertirse en una tradi-
ción, llenando de vida y color las calles 
de la ciudad. URIEL MENDOZA

Jack Cortés, la 
promesa juvenil del 
boxeo en Izúcar
Izúcar, Pue. El boxeador izucarense 
Jack Cortés Alvarado, de tan sólo 13 
años, ha dado un gran paso en su 
carrera deportiva al ser incluido en el 
selectivo de la Organización de Bo-
xeo del Estado de Puebla (OBEP), 
organismo que representa al estado 
ante la Federación Mexicana de Bo-
xeo (Femebox). Ganó tres campeo-
natos estatales que le ha permitido 
este reconocimiento.

Miguel Ortiz, instructor del Centro 
de Desarrollo Box IMSS en Izúcar de 
Matamoros, informó que Jack obtuvo 
tres campeonatos en un periodo de 
cuatro meses, destacando en com-
petencias clave como el Torneo de 
los Barrios 2024, el Campeones 2024 
Preselectivo Estatal y el Torneo de 
Novatos del Año, este último organi-
zado por el Instituto Poblano del De-
porte (IPD) bajo las normas olímpicas 
de la Federación Nacional de Boxeo.

El entrenador también desta-
có que otros jóvenes talentosos de 
Izúcar de Matamoros forman parte 
de este selectivo, entre ellos: Alexis 
Hernández Salgado, José Irving Leal 
García y Carmen Yamile Morales 
Alonso, todos integrantes del club 
IMSS Boxing del Centro de Seguri-
dad Social en Izúcar de Matamoros.

La decisión final sobre quiénes 
integrarán el selectivo estatal o na-
cional se tomará en el próximo Tor-
neo Guantes de Oro, que se llevará 
a cabo del 27 al 29 de octubre en la 
ciudad de Puebla. En este evento se 
elegirán a los mejores boxeadores 
que representarán a Puebla a nivel 
nacional.

Miguel Ortiz reconoció el esfuerzo 
y la dedicación que los jóvenes han 
mostrado para alcanzar este nivel. 
Además, agradeció el apoyo incondi-
cional de los padres, quienes han cu-
bierto los gastos de las competencias 
debido a la falta de apoyo guberna-
mental. “Sin el respaldo de las fami-
lias, estos logros no serían posibles”, 
subrayó el entrenador.  URIEL MENDOZA
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mujeres transforman la piel 
de pescado en cuero

LA COOPERATIVA PIEL MARINA SE DEDICA A CONSEGUIR INGRESOS PARA SUS FAMILIAS  
CON LAS PIELES DESECHAS POR LOS PESCADORES. ENTRE SUS ARTÍCULOS DESTACAN  

OBJETOS DE BISUTERÍA Y PRENDAS DE VESTIR.
NEWSWEEK EN ESPAÑOL / REDACCIÓN BY NEWSWEEK EN ESPAÑOL / REDACCIÓN

En una playa del Pacífico de Costa Rica, 
dos mujeres limpian la piel de pescado 
para convertirla en cuero que servirá para 
confeccionar prendas de vestir y otros 
artículos, como aretes y collares.

Marta Sosa y Mauren Castro eran amas de casa 
hasta hace dos años, pero se embarcaron en esta ini-
ciativa para conseguir ingresos para sus familias con 
las pieles desechadas por los pescadores de Costa 
de los Pájaros, un pueblo situado a 100 kilómetros al 
oeste de San José.

“Esta piel antes era arrojada al mar y ahora ya no 
va a contaminar, se va a utilizar para procesos de ha-
cer cuero, piel o tela”, comenta Castro, de 41 años.

En total 15 mujeres integran la cooperativa Piel 
Marina que se dedica a esta tarea, entre ellas Sosa 

y Castro. Sentadas en una mesa a la orilla del mar, 
mientras los últimos pescadores llegan a entregar las 
capturas del día, ambas mujeres raspan con una cu-
chara metálica las pieles de róbalos y corvinas para 
quitarles los restos de carne. Con sus manos también 
sacan las escamas.

Anteriormente, las pieles eran arrojadas al mar, 
pero ahora son curtidas y teñidas para hacer un cuero 
que sirve para elaborar “bisuterías, aretes, collares y 
pulseras”, explica Sosa. En el futuro también esperan 
hacer bolsos, monederos y zapatos, agrega la mujer 
de 70 años.

Según la ONU, la industria de la moda es respon-
sable de entre 2 y 8 por ciento de las emisiones de 
gases de efecto invernadero en el mundo y del 9 por 
ciento de los microplásticos arrojados al mar. De igual 

manera, infrautiliza materiales por valor de 1,000 mi-
llones de dólares al año.

Las propias mujeres de la cooperativa hacen los ob-
jetos de bisutería, pero los cueros los venden a fábricas 
textiles de la zona de Puntarenas, el principal puerto del 
Pacífico costarricense, situado 50 kilómetros al sur de 
Costa de Pájaros.

“Es muy innovador”, afirma Castro.

LA PIEL DE PESCADO COMO FUENTE 
DE INGRESOS PARA LAS MUJERES
Utilizar desechos para hacer nuevos productos for-
ma parte del concepto de “superreciclaje”, indica la 
diseñadora e investigadora de biomateriales Sofía 
Ureña. “Partimos del hecho de darle un uso extra a 
lo que se denomina como desecho en otra cadena de 
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producción”, apunta la experta.
La pesca artesanal es uno de los motores econó-

micos de esta zona y los botes abarrotan la costa, 
pero el negocio está en decadencia y cada vez son 
menos los que salen a faenar. Esta cooperativa su-
pone un “empoderamiento femenino” en la zona de 
Puntarenas. “Engrandeció” a las mujeres que partici-
pan al sacarlas de los quehaceres domésticos, des-
taca Castro.

Hasta 15 familias de esta área donde uno de cada 
tres adultos está desempleado y 14 por ciento de la 
población vive en la pobreza, según datos oficiales, 
reciben ingresos del negocio.

“Al principio no creíamos en este reto porque de-
cíamos: ¿cómo una piel, que es algo que se pone 
hediondo, que es un contaminante, va a llegar a ser 

materia prima para mujeres para poder salir adelan-
te?”, señala Castro.

Pero se convirtieron en curtidoras artesanales con 
la ayuda de la oenegé MarViva, que las capacitó y dio 
financiación. “Limpiar primero, después lo agarramos y 
lo lavamos con jabón, como si estuviéramos lavando la 
ropa. Lo teñimos con glicerina y alcohol y tinte (natural) y 
después lo ponemos en secado”, explica Sosa mientras 
trabaja limpiando una piel.

PRODUCCIÓN RESPONSABLE CON EL AMBIENTE
El cuero está listo tras ocho días: cuatro para tratar 
las pieles y cuatro más para secarlas al sol. Es suave, 
elástico y resistente, además de impermeable. Y ya 
no huele a pescado.

A pesar de que el negocio de esta cooperativa se 

está consolidando, las mujeres que participan quieren 
ir más allá de la bisutería. Su “ilusión” es “salir al mer-
cado extranjero” y que el cuero que elaboran se utilice 
en las creaciones de grandes diseñadores de moda 
sustentable.

Las tendencias globales de la moda apuntan ha-
cia una producción responsable con el ambiente. Los 
materiales reciclados y naturales ganan peso en las 
pasarelas, según estudios de la ONU. “La prenda más 
sostenible y más sustentable es aquella que ya existe 
y que no implica el gasto de recursos nuevos”, indica 
Ureña.

“Me gustaría que se viera en Hollywood, en las 
grandes pasarelas de París, donde están los grandes 
(diseñadores)”, señala Castro ilusionada. N

                                         (CON INFORMACIÓN DE AFP)
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Corte rechaza proyecto de ministra 
Yasmín Esquivel que proponía 

declarar improcedente consulta 
para analizar reforma judicial

LA MINISTRA ESQUIVEL MOSSA SEÑALÓ QUE LA SUPREMA CORTE NO TIENE LA FACULTAD PARA ACTUAR 
EN CONTRA DE LA CONSTITUCIÓN O PROCEDIMIENTO DE REFORMA CONSTITUCIONAL.

POR: ALFREDO MAZA

P
or mayoría de ocho votos, el Pleno de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) rechazó el proyecto de la ministra Yasmín Esquivel Mossa 
que proponía declarar improcedente la consulta para analizar la reforma 
judicial.

Al presentar su proyecto, la ministra Esquivel Mossa señaló que la Corte 
no tiene la facultad para actuar en contra de la Constitución o procedimiento de refor-
ma constitucional.

“El proyecto que someto a consideración de este Honorable Pleno, propone que si 
bien es procedente la consulta que se formula para que este Tribunal Pleno determine 
cuál es el trámite que habrá de dictarse, sin embargo, lo solicitado resulta notoriamen-
te improcedente y debe desecharse. 

Así se presenta este proyecto de consulta”.
El asunto llegó al Pleno luego de que un magistrado, secretarias y un secretario 

de un Tribunal Colegiado pidió a la Corte analizar la reforma judicial, al considerar 
que atenta contra el principio de poderes.

LOS VOTOS A FAVOR Y EN CONTRA 
Las únicas que votaron a favor del proyecto fueron las ministra Loretta Ortiz Ahlf y 
Lenia Batres Guadarrama, quien aseguró que la Corte no puede generar una reso-
lución de fondo del asunto pues no existen ninguna facultad para hacerlo.

“Admitir la solicitud que se analiza implicaría violar flagrantemente la Constitu-
ción política de los Estados Unidos mexicanos, al atribuirnos una competencia que 
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no nos ha sido otorgada por la propia Constitución o por alguna ley”, señaló.
Y agregó que la fracción XVII del artículo 11 de la ley orgánica únicamente esta-

blece una facultad administrativa del Pleno para resolver controversias suscitadas 
entre los órganos del Poder Judicial de la Federación respecto de temas compe-
tenciales, pero de ninguna manera tiene el alcance para someter las reformas de la 
Constitución política de los Estados Unidos mexicanos a una especie de escrutinio 
constitucional.

En contra del proyecto votaron ministros como Juan Luis González Alcántara 
Carrancá que señaló que la petición de las personas juzgadoras se debía admitir por 
tratarse una posible vulneración a un derecho humano.

“Me parece que la petición de los promoventes sí amerita una apertura de un 

expediente principal en la cual se puedan dilucidar los méritos de sus reclamos. 
Máxime, cuando el Tribunal Constitucional no puede rehuir a su papel de guardián 
del último nivel del texto supremo, ni tampoco se puede desconocer la amplitud 
contenida en el mandato previsto en el artículo 11, fracción 17 de la Ley Orgánica 
del Poder Judicial de la Federación en torno a nuestra obligación por velar por la 
independencia y autonomía de la rama judicial”.

Durante la sesión, además, las y los ministros declararon sin materia una con-
sulta promovida por la Asociación Nacional de Magistrados de Circuito y Jueces de 
Distrito (JUFED) por la que pedía determinar si la presidenta de la Corte, la ministra 
Norma Piña, podía decretar medidas cautelares para frenar el proceso legislativo, el 
cual concluyó con su publicación el 15 de septiembre de 2024. AP
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